

L'espérance, un chemin de Carême 2025 avec le CCFD Terre Solidaire

2025 est une année de jubilé pour tous les catholiques à travers le monde. Le pape François nous invite pour cette année à **être des pèlerins de l'espérance**.

Pour porter cette espérance autour de nous avec nos sœurs et nos frères dans notre communauté, mais aussi à travers le monde, le **CCFD-Terre Solidaire** vous invite semaine après semaine **du 5 mars au 20 avril, à vivre un parcours spirituel de Carême aux couleurs de la solidarité internationale** pour cheminer avec nos partenaires, qui à travers le monde, agissent en faveur de la souveraineté alimentaire et d'un monde juste et durable. Un parcours à vivre seul, en famille, entre ami.es ou en équipe grâce au **livret spirituel du carême 2025**. Il sera distribué le mercredi des cendres.

Nous sommes aussi invités à aider les plus pauvres et les plus fragiles ici et à travers le monde.

Par notre offrande, mettons en action l'appel du pape François en cette année de jubilé :

« Laissons-nous dès aujourd'hui attirer par l'espérance et faisons en sorte qu'elle devienne contagieuse à travers nous » (Pape François, « [L'espérance ne déçoit pas](#) » § 25)



PRIÈRE AU CRÉATEUR

Seigneur et Père de l'humanité,
toi qui as créé tous les êtres humains avec la
même dignité, insuffles-en nos coeurs un
esprit fraternel.

Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue,
de justice et de paix.

Aide-nous à créer des sociétés plus saines et
un monde plus digne, sans faim, sans
pauvreté, sans violence, sans guerres.

Que notre cœur s'ouvre à tous les peuples et
nations de la terre, pour reconnaître le bien et
la beauté que tu as semés en chacun pour
forger des liens d'unité, des projets communs,
des espérances partagées. Amen !

Pape François, Fratelli tutti



Votre don permettra de soutenir des femmes et des hommes qui s'engagent au quotidien dans l'espérance à travers les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent dans 71 pays pour lutter contre les causes de la faim, notamment en élargissant l'accès à la souveraineté alimentaire.

Pour faire un don les enveloppes dans vos paroisses, en ligne [sur internet](#) ou avec le QR Code ci-joint ou celui sur les affiches.

Faites un don en flashant ce QR
Code ou en vous rendant sur le site
www.ccfด-terresolidaire.org.



Tous les informations et [outils de carême du CCFD](#) et dans la lettre d'information spécial carême
[CCFD-95_fev-2025-n-88.pdf](#)



« Si nous voulons vraiment préparer la voie à la paix dans le monde, engageons-nous à remédier aux causes profondes des injustices, apurons les dettes injustes et insolubles et rassasions les affamés. »

(Pape François, « *L'espérance ne déçoit pas* », §16)

Ecouteons l'appel du Seigneur

« Mais le père dit à ses serviteurs : “Vite, apportez le plus beau vêtement pour l'habiller, mettez-lui une bague au doigt et des sandales aux pieds, allez chercher le veau gras, tuez-le, mangeons et festoyons, car mon fils que voilà était mort, et il est revenu à la vie ; il était perdu, et il est retrouvé.” Et ils commencèrent à festoyer. » (Lc 15, 22-24)

Au Maroc, [la FNSA](#) fait entendre la voix des travailleuses et travailleurs du secteur agricole pour leur permettre de vivre dignement.

Offrons une prière

Pour toutes celles et tous ceux qui portent la voix des plus petits afin de défendre leur dignité au Maroc et à travers le monde, Seigneur nous te prions



La FNSA est un réseau syndical dans le secteur de l'agriculture, les eaux et forêts. La FNSA s'engage pour lutter et protester pour **la justice sociale et la dignité** des travailleur.euse.s agricoles et forestiers et des paysan.nes pauvres et pour participer à la réalisation de la **souveraineté alimentaire** et à l'édification d'un monde rural prospère où **les droits humains** sont respectés. Cela passe par des actions de formation et de mobilisation.

1991

**Date de
création**

200

**Bénévoles
actifs**

17

**Syndicats
membres**



En 2007, la FNSA a acquis les allocations familiales pour les petits paysans et petites paysannes. Ce haut-fait a donné beaucoup d'aura et de légitimité auprès des paysans locaux et des paysannes locales.



4^{ème} Dimanche de Carême

30 mars 2025

CONTEMPLONS CE QUI ADVIENT PAR L'ESPÉRANCE

« Si nous voulons vraiment préparer la voie à la paix dans le monde, engageons-nous à remédier aux causes profondes des injustices, apurons les dettes injustes et insolubles et rassasions les affamés. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §16)

LA FNSA POUR UNE AGROÉCOLOGIE PAYSANNE AU MAROC

La Fédération nationale du secteur agricole (FNSA) réunit 16 organisations syndicales et associatives du secteur agricole à travers tout le Maroc.



Le monde agricole marocain est dans un contexte politique et économique favorisant uniquement l'agriculture industrielle et d'exportation qui accapare les terres et détériore l'environnement. Ce modèle agro-industriel surexploite tout autant l'environnement que les travailleuses et travailleurs. La FNSA a une position clé pour défendre des politiques économiques plus respectueuses des droits des paysannes et paysans et de l'environnement. En effet, elle fédère différentes organisations de l'agriculture, des eaux et forêts, de la pêche, des salariés des ministères ainsi que des organisations de femmes, de jeunes ou de retraités du secteur agricole. Ses analyses peuvent donc intégrer les différents points de vue.



Au Maroc, il existe des terres collectives. Elles bénéficient notamment à une agriculture locale. Cependant, de nombreux investisseurs font pression sur les ayants droit de ces terres afin de les privatiser pour y installer une agriculture d'exportation. La loi empêche déjà les femmes de bénéficier de ces terres. Des luttes ont pu ouvrir des possibilités pour l'accès des femmes à ces terres.

De par son implantation nationale, son statut syndical et la diversité de ses membres, la FNSA réussit à construire une analyse critique fine de ce que vivent les populations agricoles au Maroc.

La FNSA agit aussi pour le développement de l'agroécologie au Maroc. En lien avec l'association Terre et Humanisme Maroc, et soutenue financièrement par le CCFD-Terre Solidaire, elle a monté un programme d'initiation et de formation aux pratiques agroécologiques, par le biais d'une ferme-école. Une formation très complète (aux techniques agroécologiques, mais aussi politiques et au financement de leur activité) accompagne les petites exploitations à gagner en autonomie et à faire face à l'intense sécheresse qui frappe le pays depuis quelques années.

Soutenir les populations agricoles contre le développement d'une agriculture industrielle et d'exportation.